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96_E5_8D_97_c26_495198.htm 材料1：“禁”还是“限”？这

似乎仍然是个问题。在已决定对烟花爆竹适度开放的北京，

人们还在谨慎权衡，精神快乐与安全环保谁更重要，如何才

能鱼与熊掌兼得。 北京市人大法制委员会9月14日在此间召开

燃放烟花爆竹立法听证会。虽然所安排的听证事项是《北京

市烟花爆竹安全管理条例（草案）》中关于限放地点和时间

两个具体问题，但是，来自编辑、律师、职员、学生等各行

各业的16位陈述人所关注的范围却远远超越于此，旷日持久

的 “禁”与“限”之争再次激烈展开。有一点可以明确的是

，对立双方所关心的问题高度一致：解禁后的北京应如何保

证安全与环保。听证会上，虽然陈述人之间的观点交锋激烈

，但是无论“主禁派”还是“主限派”，几乎所有的人都承

认，随着时代和社会环境发生的巨变，燃放烟花爆竹的行为

已不再仅仅是个人记忆中温馨美好的快乐之梦，而成为一个

伴随着诸多现实困扰的公共问题。 首先，北京成为一个人口

密集、资源紧张的超大城市，公共安全成为最无法忽视的问

题。公司职员魏京民说，从1993年至今，北京的城市环境发

生了很大变化，人口、车辆不断增加，犯罪时有发生，火灾

的隐患更多，大家可以想象，当爆竹像炸雷一般地炸开，将

造成多么可怕的危险和污染。 其次，由于缺乏法律规范，能

量与日俱增的爆竹，越来越令人感到恐惧。今年66岁的退休

工人王崇礼说，他从20世纪50年代起就在北京过春节，回忆

大人小孩一起在四合院放爆竹的情景历历在目。但当时几乎



所有的人都放小鞭小炮，很少见到伤人的事故。但今非昔比

，有些能量大的爆竹甚至能赶得上炸药。 此次听证的具体事

项包括以下两个内容：《草案》中关于“本市五环路以内的

地区为限制燃放烟花爆竹地区，五环路以外的地区允许燃放

烟花爆竹”的规定；《草案》中关于“在限制燃放烟花爆竹

地区，每年农历除夕至正月十六，允许燃放烟花爆竹”的规

定。 有趣的是，出于对现实利益的平衡考虑，在政府趋向宽

大的法规面前，七成以上的陈述人都提出：允许燃放的地区

范围可以再小点，允许燃放的时间可以再短点。 职员李全利

说，《草案》中对限放区以五环路为界的规定不全面。因为

，现在北五环以外的居民也很密集，建议可将此条改为在本

市五环路以内，以及居住稠密区等都规定为限放区。 律师黄

海说，《草案》关于时间的限制过于粗糙，没有考虑到老年

人和体弱多病人的休息权，建议将其进一步进行细化。比如

考虑中国人有守夜的习惯，除夕可以24小时燃放，正月初一

至十六则规定21点至24点禁放。 还有多位陈述人建议，应由

政府出面，在节日期间组织专人统一进行燃放，减少个人的

随意行为，以此减少安全隐患。 听证会前，北京市政府以及

人大有关部门通过座谈会、民意调查、网上公开征集意见等

多种形式广泛听取民意，并在媒体上进行了充分报道。由此

，人们明显感受到一种变化，那便是各种观点不再是截然对

立的，更是趋向交叉甚至融合。 材料2： 国家行政学院教授

汪玉凯认为，北京市对于上述两个十分具体、且人们普遍关

注的法律事项进行听证，是非常有必要的，并值得赞许的。

他说，这可以使人们与即将出台的新法进行充分互动，听证

既是听取民意的过程，也是民意消化和接受法律的过程。在



进行公开、透明、广泛的意见征集后，政府降低了决策风险

，百姓也提高了对新法的认识，有利于未来现实的执行

。2005年春节，北京市民终于又可以“爆竹声中辞旧岁”了

这是13年来的第一次。9月9日北京市人大常委会表决通过的

《北京市烟花爆竹安全管理规定》，取消实行13年之久的禁

放令，改全面禁放为局部限放。 种种迹象显示，京城“禁改

限”很可能产生“多米诺骨牌”效应。人们不会忘记，1993

年年底，正是在北京下达“禁放令”后，全国数百个城市闻

风而动，纷纷设定燃放禁区。10多年来，共有上海、广州、

武汉、西安等282个城市禁放烟花爆竹。无疑，“放炮年”的

到来是尊重民意、顺应民心之举。即使是反对解禁者，也不

得不承认“禁改限”具备广泛的民意基础。据社情民意调查

中心统计，86．3%的北京市民赞成放开对燃放烟花爆竹的限

制，其中92．4%赞成在春节期间燃放烟花爆竹。北京市政府

法制办主任周继东也表示，修订禁放规定主要是因为近年来

群众关于解禁的呼声越来越高，春节期间“顶风放炮”的现

象逐渐增加。 但是，在为立法者尊重民意叫好的同时，有关

人士提醒，不要忘记当年的“禁放令”在当时也是“顺应民

心之举”。 “千万别忘了，当年我们是因为什么而禁放的。

”北京退休干部沈有海说，“与10多年前相比，许多情况已

经改变。但也有些东西是不会变的，包括当年禁放的一个重

要理由：燃放爆竹所带来的人身伤害和财产损失。” 100Test 
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